
[薬局向けアンケート結果]（土浦薬剤師会実施） 
   

  ★実施日   平成26年8月   
  ★回答薬局 77薬局/88薬局（土浦薬剤師会会員薬局） 

①薬局の後発率   平均 55.47％（7月段階）  
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②後発医薬品調剤体制加算を算定していますか。      

22.5％（16薬局） 
加算1（調剤数量55％以上） ：18点 

45.1％（38薬局） 
（算定無し） 

32.4％（23薬局） 
加算2（調剤数量65％以上） ：22点 



③後発医薬品使用促進のための説明を積極的に行っていますか。 
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91.5％（8.5％） 
（行っている） 

8.5％ 
（行っていない） 

・精神科患者が多いため （１６％） 
  

・処方せんに変更不可のチェックが入ってい
るため （１７％） 
 

・医師が使いたがらない （１８％） 
 

・安定している方に薬変更により効果が減る 

  ことが心配 （２１％） 
 

・門前のクリニックの医師にとめられている     

  （３４％）  

 

・タイミングがない （６３％） 
 

         ※（  ）は回答薬局の後発率 



・ 一般名処方から後発医薬品へ変更する際のわかりやすい説明、自己負担のない患者も関係 

  することだとわかってもらえるもの 
 

・ 先発と後発のどこが違うのかを図などで表したものがあるといい 
 

・ 後発品に変更するメリット又は行政で医療費削減のために推進している点などがわかりやすく    

  書かれた案内 
 

・ 「安くなります」ではなく「～のために後発医薬品を使いましょう」のようなパンフレット 
 

・ 即時に先発と後発医薬品の差額を計算できるツール 
 

・ 子供～お年寄りまで誰にでも理解できる後発医薬品に対する説明パンフレット （個人に配布） 
 

・ 下敷きサイズで効果がほぼ同等と促せる物又はポスター 
 

・ 見やすいポスター 
 

・ オーソライズドジェネリックの説明用ボード 
 

・ 難聴の人用に大きな文字で簡単なGEについての説明シート 
 

・ 後発医薬品を説明するツール 
 

・ 「生保」の方が後発医薬品の利用について意識が低いと感じる。生保用にわかりやすく現状を 

  伝え，積極的な変更を推奨できるリーフレットなどがあるとよい 

 

自己負担の無い方にも使用できるパンフレット・ポスターがあるとよい！ 

④あったらいいなと考えている説明用ツールはありますか。 
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・ 処方せん受付時に後発医薬品で調剤することの了承を得ている （94％） 
 

・ 当店では厚生労働省の指導により後発医薬品を推奨していることを説明 （76％） 
 

・ 新患はもちろん定期的に後発医薬品変更の希望を確認している （70％） 
 

・ 金額が安くなることを提案 （69％） 
 

・ アンケート用紙で患者希望を伺っている （69％） 
 

・ 自己負担がない方には「安さ」を売りにできないので国の医療費の圧迫を強調する 

  と変えて頂ける場合が多い （68％） 
 

・ 国が医療費削減のために後発医薬品を勧めていると話すと変更する方が多い （61％） 
 

・ 患者のために後発医薬品をきちんと説明 （59％） 
 

・ 口頭での説明 （57％） 
 

・ 受付の案内時に「どちらでも」回答の方には説明し変更を実施 （55％） 
 

・ 後発医薬品の使用を積極的に推進している等の掲示 （54％） 
 

・ 口頭での説明で不十分な時はパンフレットを用いたり会計の比較を実施 （52％） 
 

・ 小児科などでGEに変えることで飲みやすくなることを説明 （50％） 
 

・ ポスター掲示 （34％） 
 

・ パンフレット等の配布 （26％） 
 薬剤師によるていねいな説明が行われている 

⑤薬局で実施している効果的な方法について 
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※（  ）は回答薬局の後発率 
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変化を嫌がる 

「安い」ことがいや 

信用していない 
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⑥ 後発医薬品を勧めても，断られた理由は何ですか。 
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8.8％ 
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負担金 

体調不調等 



⑦後発医薬品に変更して， 
                        患者さんが体調不良となったことはありますか。 
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56.3％（ある） 

40.9％（ない） 

・薬疹（2例） 
 

・肝機能の悪化 

 

・因果関係は不明（2例） 
 

・持続時間が短くなった 

 

・便通状態悪化 

 
・安定剤変更で不眠       等 



⑧後発医薬品に変更したが， 
          元に戻して欲しいと言われたことはありますか。 
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94.4％（ある） 

5.6％（ない） ・味，匂いが悪い，飲みにくい（14例） 
 

・何となく不安，何となく前の方がよい（5例） 
 

・効果が不十分（23例） 
 

・湿布剤等で使用感が良くない，かぶれた（16例） 

 
・血圧上昇・不安定（4例） 
  

・外観・名前の変更で混乱してしまう（5例） 
 

・他処方薬と外観の区別がしにくい， 

    色で覚え ていたため，間違えやすい      等 



⑨後発医薬品に変更して， 
  先発医薬品と同等の効果が得られなかったことはありますか。 
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60.6％（ある） 

32.4％（ない） 
・消炎鎮痛剤（11例）  
 

・眠剤（8例） 
 

・降圧剤（8例） 
 

・安定剤（7例）    
 

・貼付剤（5例） 
 

・精神神経用剤（3例） 
 

・睡眠導入剤（3例）  
 

・胃薬（3例）   
 

・抗アレルギー剤（2剤） 
 

・緩下剤（2剤）         等 


